



Pour une expertise repensée

Pr Gaël GRIMANDI

LA
ROCHELLE
2022



32^e JOURNÉES NATIONALES
SUR LES DISPOSITIFS MÉDICAUX

4, 5 ET 6 OCTOBRE 2022



LA ROCHELLE,
ESPACE ENCAN - QUAI LOUIS PRUNIER



www.euro-pharmat.com
SARL Pharmat - Siège Social - 2, rue Vignier - TSA 80203 - 17029 TONNAY-CHARENTAIS
Tel. 05 47 77 83 70 - Fax. 05 47 77 83 66



Déclaration liens d'intérêts



- Travail réalisé en collaboration avec Boston Scientific
- Liens d'intérêt sans effet sur le sujet

Pourquoi repenser l'expertise



- Nous avons besoin d'expertise
 - Pour échanger avec nos partenaires
 - Médicaux, infirmiers, directeurs
 - Industriels
 - Pour faire les bons choix au sein de l'hôpital
 - Au sein de nos comités
 - Pour nous forger une opinion sur une technique, un produit
 - Pour développer une programme de recherche
 - Pour prendre une décision adaptée en cas de matériovigilance
 - ..
- Le ressenti actuel vis-à-vis de l'expertise n'est pas satisfaisant

Pourquoi repenser l'expertise



- Défiance et confusion entre savoir et opinion
 - Dénaturation de la notion de débat
 - Exemples des réseaux sociaux
 - Exemples des offres médiatiques (TC) avec des plateaux de « dits-experts » en tout genre (ultracrépidarisme)
 - Paradoxalement, alors que le principe de précaution est constitutionnel, abandon du doute scientifique

Comment repenser l'expertise



- Le progrès passe par une expertise utile et crédible
 - ➔ Rendre l'évaluation sereine et responsable
 - ➔ Eliminer les ambiguïtés du rapport de la société avec la connaissance, la science
 - ➔ Nécessité vis-à-vis de toute innovation médicale

Comment repenser l'expertise



- Miser sur le collectif pour définir de nouvelles méthodes
 - ➔ Repenser l'impact des liens d'intérêts
 - ➔ Assurer par une approche collective la sécurisation d'une évaluation durable et consolidée.

Comment repenser l'expertise



- Redonner à tous le goût de l'expertise
 - ➔ C'est de notre responsabilité de renouer le dialogue entre scientifique et société civile
 - ➔ Rétablir la confiance avec les citoyens-patients.
 - ➔ Valoriser le travail de l'expert



Qu'en pensez-vous ?



Ce document, fruit de nos réflexions est soumis
à vos réactions
Et à votre lecture...



Manifeste pour une expertise collective responsable

1. Le progrès passe par une expertise utile et crédible

La crise sanitaire a révélé avec éclat l'ambiguïté de notre rapport à la science. Cette situation affecte l'innovation médicale et menace la possibilité d'une évaluation sereine et responsable.

2. Miser sur le collectif pour définir de nouvelles méthodes

Repenser l'impact des liens d'intérêt.

Redéfinir l'expertise à partir du collectif permettra de sécuriser durablement l'évaluation de la pertinence des innovations scientifiques. C'est ainsi que nous optimiserons pour l'avenir la prise en charge des patients-citoyens.

3. Redonner à tous le goût de l'expertise

En tant que scientifiques, notre responsabilité est de renouer le dialogue avec la société civile et de rétablir la confiance avec l'ensemble des citoyens. Cet engagement est au cœur de nos travaux.

